

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los jueves y domingos de cada semana.  
En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.  
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
En Francia: trimestre 48 rs.  
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.  
ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.  
Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administracion.  
Todo pago se entiende per adelantado.  
Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Extranjero.

París.—Después de haber aprobado ayer la totalidad del proyecto de ley sobre los establecimientos penitenciarios, la Asamblea dió principio á la discusión de la ley sobre la libertad de la enseñanza superior. M. Laboulaye, ponente de la comision, presentó un dictámen verbal y declaró que la comision quería que la libertad de la enseñanza fuera accesible á todos y no limitada á algunas personas.

Mientras la Cámara debatía esta grave cuestion, la comision de los Treinta continuaba el exámen de la ley constitucional relativa al Senado, y aprobaba catorce artículos, sin animarse la discusión hasta que se trató de la presidencia de los colegios electorales. M. Ricard dijo que se oponía á que esta presidencia se diese al presidente del tribunal civil, porque esto equivaldría á una especie de intervencion del gobierno.

El lunes lo mas tarde la comision habrá terminado el exámen del segundo proyecto ley.

No se ha resuelto aun si dicha comision, después de examinar la ley concerniente á las elecciones de senadores, se ocupará en la ley electoral ó bien esperará la votacion en la Cámara de los dos primeros proyectos de ley. Se ha atribuido á M. Buffet la intencion de no cortar el trabajo de la comision á fin de que el gobierno pueda, respecto de la ley electoral, plantear la cuestion de confianza antes de todo debate público sobre los proyectos constitucionales complementarios. Por otra parte se ha pretendido que algunos de los ministros, los jefes del centro derecho y hasta el mariscal no aprobaban esta manera de proceder, porque si la comision de los Treinta no examinaba la ley electoral hasta después de discutidos y votados por la Cámara los otros dos proyectos, había mas probabilidades de llegar á un acuerdo entre los partidarios de la eleccion por distritos y sus adversarios. No sé lo que haya de verdad en estos asertos, pero puedo afirmar á V. que hasta esta mañana ni el gobierno ni la comision habían decidido nada respecto á la mayor ó menor conveniencia de retardar el exámen de la ley electoral por la comision de los Treinta. Añadiré sin embargo que la izquierda afecta la mas completa indiferencia en cuanto á la solucion de esta cuestion.

La Asamblea procedió ayer á la eleccion de los ponentes encargados de examinar los presupuestos de los diversos ministros. Estos ponentes son: M. Wolowski, para el presupuesto de Hacienda; el almirante Pothuan, para el de la Marina; el conde de Bastard, para el de la Guerra; M. de Kerjegu, para el de Interior, y M. Bathie, para el presupuesto de Instruccion pública. Se cree que todos los dictámenes estarán redactados para el 15 de junio.

De todas estas elecciones la mas significativa es la de M. Wolowski que fué nombrado ponente de la comision de presupuestos por quince votos contra nueve obtenidos por M. Mathieu Bodet. Este hecho se considera como una censura indirecta de los proyectos de impuestos del antiguo ministro de Hacienda. Se infiere de esto además que la mayoría de la comision no se muestra enteramente favorable al nuevo contrato entre el Estado y el Banco, y que tiende á mantener lo que se estipuló anteriormente respecto al modo de proceder á la amortizacion de la deuda del Tesoro, en razon á que los últimos estados de las rentas de aduana aseguran un producto cada vez mas considerable de los impuestos desde principios de año. En efecto, el 31 de mayo último, el aumento de los productos respecto á lo que se había calculado ascendía á treinta y cuatro millones de francos.

Ayer se reunió la comision de informacion sobre la eleccion del Nievre para oír la lectura del dictámen de M. Savary, en el cual se propone que sea declarada nula la eleccion de M. de Bourgoing. El dictámen fué aprobado por unanimidad. Después se discutió si debía perseverarse en esta discusion á pesar de haber sido aprobada la proposicion Courcelle relativa á la supresion de las elecciones parciales. La comision decidió por unanimidad menos un voto que los cargos que pesan sobre la eleccion del Nievre son muy graves para que se tenga en cuenta la situacion creada por la supresion de las elecciones parciales. M. Savary presentará su dictámen el martes próximo. La comision ha decidido que se impriman todos los documentos del expediente los cuales formarán un tomo de 1,200 páginas.—D.

### NOMBRAIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Han sido nombrados: jefe de negociado de tercera clase en la direccion general de Propiedades, D. José Villalobos y oficial primero D. Domingo Valcárcel; auxiliar del ministerio de Hacienda con la categoria de jefe de negociado de tercera clase, D. Luis Martinez Corera, y oficial de la seccion de Propiedades en Santander, D. Pedro de la Iglesia.

—Ha sido ascendido á capitán por su brillante comportamiento en las operaciones de Cataluña, el jóven teniente del regimiento caballería de Tetuan D. Natalio Toledo.

—Han sido nombrados oficiales: de la seccion de propiedades de Córdoba, D. Antonio Castaños; de la seccion administrativa de Orense, D. José Ortiz; de la direccion general del Tesoro, D. Aureliano Colmenares; de la Deuda, D. Francisco Gomez y D. Manuel Lopez; y jefe de la seccion administrativa de Albacete D. Pedro Bejar.

—Han sido nombrados ayudantes de campo del general Macías, segundo cabo de Cataluña, los comandantes de Infantería Sres. Corteso y Santa Pau (D. José), y á las inmediatas órdenes el capitán de infantería Sr. Lesca.

—Ha sido nombrado oficial segundo de administracion civil, interventor de aforos de Manila, el antiguo empleado D. Francisco Gonzalez Hernandez.

—Han sido nombrados archiveros de protocolos: de Sanlúcar de Barrameda D. Plácido Lopez Iturralde y de San Clemente (Albacete), D. José Miguel Sanchez.

—Ha sido nombrado inspector jefe de ferro-carriles del Mediodía, el antiguo empleado de Fomento D. Joaquin Garcia y Garcia, cuya plaza ha dejado vacante el Sr. Frias.

—El coronel de infantería D. Juan Gutierrez, ha sido destinado al ejército del Centro.

### NOTICIAS.

Dice un periódico de Bilbao:

«Al decir de personas, al parecer, bien informadas, de un momento á otro debemos esperar favorables acontecimientos que se relacionan con la guerra, viniendo estos á destruir por completo nuestra hasta ahora fundada impaciencia.

Corren rumores procedentes del campo carlista de que la brigada Pérula había salido de Navarra para Aragon de orden del Pretendiente. No creemos que en estas circunstancias estén en el caso los carlistas de distraer sus fuerzas de las inmediaciones de Estella.»

—Segun un periódico de San Sebastian, parece que algunos pueblos de la costa de Guipúzcoa han elevado una esposicion á D. Carlos pidiendo que se retire la artillería colocada por los carlistas en varios de ellos, temerosos de que nuestra escuadra bombardee á los pueblos en justa defensa y como castigo á la agresion de los carlistas.

—Del *Diario de San Sebastian* correspondiente al 5 tomamos lo siguiente:

«Dícese que los carlistas trabajan en la construccion de una línea telegráfica desde Andoain á la frontera, que ponga así en comunicacion á las cuatro provincias con Francia.

Ocupada ya la línea de Jaizquibel por las tropas quedan aseguradas las comunicaciones por tierra con Fuenterrabia é Irun, habiendo ya personas que han aprovechado esta circunstancia para hacer el viaje á dichas plazas fronterizas sin esponerse á las molestias del mareo.»

—Mañana por la noche saldrán para el Centro el general Jovellar con sus ayudantes, el general Esteban, que como es sabido va de jefe de Estado Mayor general, y el comandante general de Castellon, señor brigadier Velasco.—(Autorizada.)

—En algunos círculos moderados se decía hoy que sus amigos no aceptarían el procedimiento del sufragio universal para las próximas elecciones, sino en condiciones muy determinadas y con la seguridad de que habían de acudir á los comicios todas las fracciones monárquicas; que como doctrina permanente no puede renunciar el partido á la limitacion del sufragio, limitacion que, en mayor ó menor escala, está admitida por la antigua union liberal y por todos los partidos conservadores, y en fin, que en este sentido es probable que traten la cuestion en la comision de notables los representantes de las indicadas procedencias.

—Se cree que el general Cevallos será nombrado por el nuevo ministro de la Guerra para la capitanía general de Madrid.

—Mañana jurará y tomará posesion del ministerio de Marina el Sr. Durán y Lira. Esta tarde ha sido presentado á S. M. por el señor Cánovas.—(Autorizada.)

—Entre los individuos de la comision de notables hay alguno que opina debe dejarse íntegra al gobierno la resolucion acerca del procedimiento electoral que debe emplearse para las próximas Cortes.

—Tenemos noticias de que han abandonado el ejército del Norte casi todos los corresponsales españoles y extranjeros, hallándose hoy en Miranda de Ebro de paso para Madrid, los señores Houghton de *l'Independence belge* y Pellicer de la *Ilustracion española*. El Sr. Contouly, del *Temps*, debe haber salido tambien de Tafalla, lo mismo que el corresponsal prusiano Bucholtz, que marchó á Santander el día 2 del actual.

—Ha sido rescatada la cantidad que se entregó á los secuestradores de Ros.

—Decíase ayer que ascendía al número de 30 las dimisiones anunciadas de diferentes vocales y jurados de la comision de Filadelfia, contándose entre ellas la del nuevo comisario señor Torres Muñoz; pero creemos que no hayan sido presentadas al señor Orovio y que aun podrá evitarse un acto que podría influir perjudicialmente en el objeto para que dicha comision fué nombrada.

—Varios carlistas de Balaños se han presentado al gobernador de Ciudad Real, manifestándole su adhesion á D. Alfonso XII.

—El brigadier Sr. Macías llegó anoche á Madrid, procedente de Zaragoza.

—Hallamos en las *Provincias de Valencia* del 8:

•Las últimas noticias de la facción nos presenta á Dorregaray entre Albocácer y Benasal, recaudando en aquellos pueblos las contribuciones que les impone el carlismo, y á Cucala el sábado en las Cuevas, de donde pasó anteayer á Alcalá.

Para prepararse, sin duda, á resistir la actividad que se va á dar á la campaña en el Centro, los carlistas están abriendo trincheras y construyendo reductos en los montes de Chert, en la prevision, sin duda, de que algun cuerpo de ejército quiera subir por San Mateo á Morella; pero de poco les han de servir estas defensas.

Respecto á las exacciones que cometen, son tan repetidas y cuantiosas, que despiertan el oído de los pueblos donde mas arraigadas estaban al principio de la guerra las ideas carlistas, y es frecuente oír quejarse, desengañados ya, á los mismos que en los primeros momentos no solo predicaban el alzamiento del país, sino que proporcionaron los primeros fondos y los primeros hombres. No es de extrañar este cambio, sabiendo que hay pueblos en la montaña de Castellón al que en el transcurso del actual año económico se le han exigido ya por las facciones catorce trimestres de contribucion, y aun no está seguro de que no se le pida algun otro antes de que espire el mes de junio.

A pesar de estas exageradas exacciones, no bastan á los cabecillas los recursos que obtienen, y no sabiendo qué hacer para sacar dinero de los pueblos, han impuesto una nueva contribucion de consumos á toda clase de cabeza de ganado, ya se sacrifique para la venta pública, ya en las casas particulares, cuya tarifa es: por cada toro, 20 reales; por cabeza de lanar, 8; por cada cabra, 6; por cada cordero, 3, y por cada cerdo, 16; así es que los pueblos dominados por los carlistas no pueden sufrir tantos y tantos impuestos, y muchos de sus vecinos prefieren emigrar como lo hacen.

—Dice el *Irrurac bat* de Bilbao del 7:

•Ha corrido el rumor en esta villa de que ha dejado ya de existir el anciano general y titulado duque de Eñó, cuyo gravísimo estado confesaba el *Cuartel Real*. Mañana sabremos si este hecho, altamente verosmil es cierto.

El general Eñó cuenta sobre 74 años de edad.

—La *Gaceta* publica varias resoluciones del ministerio de Gracia y Justicia.—Han sido nombrados ayudantes de S. M. el Rey los Sres. Yolí y Aguirre.

—(Por el cable.)—La comision de Hacienda se ocupa en el exámen del empréstito Erlanger.—Los carlistas se han retirado completamente del monte de San Márcos dirigiéndose á Tolosa.—El general Loma se encuentra entre Lusa y Mena.

—El *Diario de Avisos de Zaragoza* publica la siguiente carta:

•Cariñena 6 de Junio.—Supongo á V. y al público ansiosos de saber lo ocurrido en esta villa, y dejando al tiempo la aclaracion de algunos puntos que ahora aparecen misteriosos y la depuracion de algunos detalles que se presentan confusos, diré á V. lo que yo sé á ciencia cierta y lo que, no habiendo presenciado personalmente, me ha sido referido por testigos presenciales y fidedignos.

Las facciones reunidas de Gamundi, Boet, Pallés y Medraza se presentaron durante la noche del 4 al 5 frente á los muros de esta villa, en número que varia segun las diferentes apreciaciones que se hace entre 3,000 y 5,000 hombres. Penetraron por la parte de foso que linda con la cesa á donde hace un mes próximamente se había trasladado el comandante militar; pasaron por su casa haciéndolo prisionero; mataron en la inmediata á un alférez de caballería y á su asistente que se hallaban acostados; dieron tambien muerte á un movilizado que acudia al sitio; á un dependiente del ayuntamiento y al administrador de correos D. Daniel Galindo, á quien, segun se dice, aun que yo no lo he visto, mutilaron despues de muerto; y luego fueron avanzando hácia la calle Mayor horadando tabiques en algunas casas.

No se sabe si por una ronda de voluntarios que acertó á pasar por cerca de la puerta de Aguirón á aquella hora—entre una y dos de la madrugada—ó por el disparo casual del fusil de un carlista que subía al muro, ó por los disparos que hicieron los que ya estaban dentro del recinto de la plaza, ó de qué manera, se apercibió la poblacion.

El alcalde, los concejales, los voluntarios, los movilizados y los oficiales de la guarnicion se lanzaron á la calle, produciéndose el descencierro y confusion

que son consiguientes á una sorpresa ocurrida en una noche oscurísima. Aun así, resistieron valientemente el empuje de los carlistas durante un rato, que bastó para que muchas familias se refugiasen en la iglesia y en alguna de las torres ó fortines. Allí se concentró, por fin, la mayor parte de los defensores de la plaza, logrando que las casas inmediatas se vieran libres de las facciones, á quienes hostilizaron constantemente hasta su retirada, que fué á las once de la mañana próximamente.

Horas de angustia fueron para la poblacion las que mediaron hasta las de la retirada de las facciones. De estas, mientras unos sostenian un fuego nutridísimo y horroroso contra los fuertes, otros saquearon muchas casas, llevándose cuanto en ellas habia de dinero, alhajas, ropas y comestibles. Conozco á varios propietarios á quienes no ha quedado mas ropa que la puesta, y que para mudarse de camisa han tenido que pedirla prestada. En varias casas, algunas de ellas importantes, han roto espejos, cuadros, cómodas y otros muebles que no podian ó que no les convenia llevarse. En algunas casas han abierto los grifos de los cubos de vino, pero esto no tengo noticia de que haya sucedido mas que en una ó dos casas, y no creo ha sido con todas las cubas de las mismas. Quemaron tambien con petróleo un carruaje que sacaron de una casa, colocando en él ocho colchones. En las Casas Consistoriales comenzaron á destrozarse papeles; pero la intervencion de un jefe impidió prosiguieran en su tarea. En casa de un notario, derramaron una botella de tinta sobre una porcion de escrituras y otros documentos; pero, por fortuna, y aunque presuradamente, los protocolos habian podido ponerse á salvo. Los gritos que daban los carlistas, entre los que habia muchos catalanes y valencianos, eran los de ¡Viva la Virgen del Pilar! ¡Viva Gamundi! ¡Viva Cantavieja! Debieron entrar con las facciones personas conocedoras de la poblacion, por cuanto se ha observado que fueron respetadas las casas de los carlistas mas caracterizados.

Dos de estos, sin embargo, van con las facciones en su retirada, no sé si en calidad de prisioneros, rehenes ó con qué carácter.

Tambien ha habido casas de personas, ó liberales ó indiferentes, que no han sido objeto del saqueo. Hubo jefes, oficiales y aun simples individuos de filas de los carlistas á quienes se vió deseosos de evitar desmanes y que, en efecto, lograron evitarlos en algunos puntos.

Los defensores de esta poblacion tuvieron ocho ó nueve muertos y un herido de mucha gravedad. De los carlistas ha de haber bastantes bajas; aquí han dejado si no está equivocado, ocho muertos; los heridos se los han llevado, y parece haber ido dejando unos 40 en los pueblos por donde han pasado.

Tambien han llevado consigo 50 ó 60 personas de esta poblacion, entre prisioneros y rehenes. Estos debieron ser cogidos en momentos de confusion, tal vez porque los carlistas creyeran equivocadamente que venian tropas en auxilio de la poblacion; digo esto, porque la mayor parte de las personas que van con tal calidad de rehenes son de la clase mas humilde y gente de ningun arraigo, algunos de ellos hasta jornaleros.

A un labrador le degollaron una caballería sin duda porque no quería seguir.

Va tambien entre ellos una señorita á quien parece no piensan poner en libertad hasta que se presente su padre. Llevaban tambien á una señora y á su hija; pero merced á la intervencion de un amigo ó pariente les dieron libertad á poco trecho de esta poblacion. Mas allá hicieron lo mismo con el médico de esta villa, en premio, segun se dice, de haber ayudado á una feliz curacion de un carlista herido. Al despedirle, Gamundile encargó hiciera presente á este vecindario que le convida con el ramo de oliva de la paz, pero que si cuando vuelva no se le abren las puertas, habrá dias de luto para Cariñena.

Esta tarde, poco antes de oscurecer, ha habido una grande alarma producida por el toque de campana del vigía, que tomó por carlistas á unos segadores que á lo légos se divisaban.

Inmediatamente han acudido á su sitio los voluntarios, dispuestos á resistir la agresion hasta el último extremo; pero felizmente no hubo necesidad de ello.

Si algo nuevo ocurre le pondré al corriente de ello.

—Hé aquí como juzga el *Diario de Zaragoza* la

sorpresa de Cariñena:

•En Cariñena estaban adoptadas todas las precauciones necesarias para una enérgica defensa, que garantizaba suficientemente á la poblacion contra un golpe de mano. La guarnicion estaba compuesta de una compañía de infantería, 50 caballos y 100 voluntarios movilizados, bien provistos de municiones, y mandados por uno de los mas brillantes y pundonorosos oficiales de nuestro ejército; con cuyos datos, que son enteramente ciertos, queda desvanecido el rumor, ó debe quedarlo; de que no estaba suficientemente guarnecida aquella localidad, y encargada su defensa á un jefe de excelentes condiciones. D. Sebastian Cossio, que era este jefe, merece y ha merecido ese concepto ventajoso á sus jefes, de cuyos labios lo hemos oido.

La vigilancia parece que tampoco dejaba que de-sear, puesto que hemos oido á personas del pueblo que un rato antes de verificarse la sorpresa estuvo una patrulla de caballería en el mismo sitio por donde aquella se verificó. Lo que si ha dejado muchísimo que desear ha sido la conducta de los alcaldes de los pueblos por donde las facciones reunidas de Gamundi y de Pallés pasaron, cuyos alcaldes, así como antes daban parte diario al comandante de armas de Cariñena, ahora han estado en el mayor silencio durante tres dias, y merecen que este hecho se ponga en claro y sea juzgado con severidad.

Segun el mismo diario, se va á instruir sumaria para el esclarecimiento de los hechos. Añade en otro lugar que habian sido enterrados en Cariñena 19 muertos, 10 entre soldados y paisanos y 9 carlistas. Estos se llevaron además otros, á los que dieron sepultura en un olivar, y de los 11 heridos graves que dejaron en Paniso, habian ya fallecido dos.

—El general Torreros ha sido nombrado jefe de la cuarta division del ejército del Centro, para donde saldrá en breve.—(Autorizada.)

—Se han espedido las reales cédulas de presentacion para el arzobispado de Toledo, al cardenal morero; para el obispado de Málaga, á D. Estéban José Perez; para el de Córdoba, al P. Ceferino Gonzales, y para el patriarcado de las Indias al Sr. Benavides, obispo de Sigüenza.

—El capitán general de Madrid, Sr. Primo de Rivera desempeñará la cartera de Guerra durante la ausencia del Sr. Jovellar; del mismo modo que la desempeñó el general Cotoner en ausencia del general Zavala. Mañana aparecerán los decretos correspondientes.—(Autorizada.)

#### GACETILLA GENERAL.

LOS PUENTES DE GERONA.—En diferentes ocasiones nos hemos ocupado en nuestro periódico de la lamentable situacion en que se encuentran los puentes de esta Capital, y principalmente el de San Agustín y el del Mercadal. Unas veces han sido medio oidas nuestras escitaciones y consejos, y otras, la mayor parte de ellas desgraciadamente, han caído en el sueño del olvido.

El asunto nos parece demasiado serio, demasiado grave y trascendental para que dejemos de tratarle con la formalidad que de suyo requiere; y á este objeto vamos á condensar hoy algunas apreciaciones, si quiera no sirvan mas que de descargo á nuestra conciencia periodística.

El estado de los dos puentes citados está á la vista de nuestros lectores. El clamor público demanda á grandes voces un pronto y eficaz remedio desde hace ya mucho tiempo; y cosa singular, esa justa aspiracion general se ve desdeñada ó escasamente atendida con alguna pequeña recomposicion que no llena el objeto. Y cuenta que estas pequeñas recomposiciones se verifican comunmente despues de haber acontecido algun contratiempo, despues de que alguno de los muchos transeuntes que por los puentes circulan ha quedado herido ó lesionado, como ha sucedido recientemente con la anciana muger de que dimos cuenta á nuestros lectores. Es indispensable, pues, prevenirse para que no suceda un siniestro, que le vemos abocados de continuar como hasta aquí. Esas pequeñas y ligeras composturas no pue-

den evitarle: el mal no está ahí, el mal es mas profundo; y si lo que hasta ahora no ha sido otra cosa que alguna contusion, ó heridas de mas ó menos importancia, puede llegar un día en que presenciemos una de esas terribles hecatombes que producen graves desgracias y hacen derramar copiosas lágrimas. Para probar nuestra tesis, contemplan nuestros lectores esos puentes al afuir á ellos un tropel de gente ó al paso de una compañía de soldados. Sus oscilaciones que amenazan perder su nivel y el crugido de sus carcomidas maderas, les daran una contestacion mas elocuente que la que nosotros pudiéramos darles. Por eso decimos mas arriba que el peligro no se conjura con livianas composturas.

Es preciso, y así lo reclama la opinion pública, que se practique un escrupuloso reconocimiento por persona competente: que se renueven las maderas que se hallen en mal estado y que se dé, en fin, toda la firmeza y seguridad necesarias á esos puentes con objeto de que renazca la confianza entre las muchas personas que por ellos transitan.

Hemos procurado informarnos de persona facultativa, y esta persona asegura que el dejar á los puentes de que nos ocupamos en un estado de completa solidez, es cuestion de cuatro ó seis mil reales.—¿Por qué no se sacrifica esa pequeña suma en aras de la seguridad pública, y en obsequio del vecindario que con insistencia reclama tan importante medida?

Así lo esperamos de nuestro celoso Ayuntamiento. Bien conocemos las muchas y graves cargas que sobre él pesan; bien sabemos los pocos recursos con que cuenta para levantarlas; están á nuestro alcance los inmensos sacrificios que está haciendo para plantear una buena administracion municipal; pero ante la salud pública, ante el peligro que nos amenaza debe posponerse todo y atender en primer término á la seguridad de las personas. Hacer otra cosa será atraer sobre sí una tremenda responsabilidad, responsabilidad que nos asusta solo en pensarla, si llegare el caso, como llegará de continuar así, de ocurrir uno de esos sucesos terribles que dejan eterna y dolorosa huella en la historia de los pueblos.

## ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

### Teatro de Gerona.

Compañía de ópera italiana.—Funcion para hoy domingo 13 de junio.—7.<sup>a</sup> de abono.

Por segunda y última vez, se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del inmortal Donizetti, titulada: LUCRECIA BORGIA.

Bajo la direccion del maestro Sanmartí, y en la que toman parte las Sras. Herrera de Sanmartí, Ferlotti, y los Sres. Maj-ja, Bargaglia, Giardini, Ferlotti, Costa, R-villa y cuerpo de coros.

A las 8 y media.—Entrada 3 rs., medias 2 rs.

NOTAS. El lunes y martes, no habrá funcion para dar lugar á los ensayos de la ópera de grande espectáculo del maestro Gounod, nominada: FAUST, cuya primera representacion tendrá lugar el miércoles 16.

El sábado tendrá lugar la primera representacion de la ópera, nominada: RIGOLETTO, y el domingo la última del NABUCCO.



#### D. FRANCISCO GARANGER Y GUINART

falleció en 16 mayo último

(E. P. D.)

*Sus desconsoladas hermanas, hermanos políticos, sobrinos y sobrinas, primos y primas y demás parientes; suplican á todos sus amigos y conocidos que por olvido involuntario no se les haya pasado esquila de convite se sirvan asistir á los funerales que para su eterno descanso se celebrarán el lunes 14 del corriente en la iglesia parroquial del mercadal á las 8 y media de su mañana.*

*A las 11 la misa de perdon.*

El duelo se despide en la iglesia.

### ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 9.—(Por el cable.)—El emperador de Austria ha enviado al Rey de España el gran cordon de la orden de S. Esteban.—S. M. ha visitado el Museo de pinturas.—El general Primo de Rivera y

el Sr. Durán y Lira han asistido al Consejo de ministros.

(Por el cable.)—(Oficial.) El viernes se encargará el general Cevallos de la capitania general de Madrid.—(Autorizadas.) El general Primo de Rivera ha conferenciado con el Sr. Cánovas.—Se han presentado á indulto en Castellon ocho carlistas.—El nuevo ministro de la Guerra ha recibido á los directores generales de las armas.—El marques de la Vega de Armijo, regresará á Madrid en octubre.—Se han firmado los decretos del alto personal del ministro de la Guerra.

(Por el cable.)—Los carlistas se han retirado de S. Marcos dirigiéndose á Tolosa.—Han llegado á Valencia los generales Jovellar y Azcárraga.—La Comisión de bases constitucionales no se ocupará en la cuestion de las Cámaras hasta despues de decidir la cuestion electoral que se resolverá el viernes próximo.

Madrid 10.—(Por el cable.)—Se asegura que el lunes se verificará en Palacio la comida á que están invitados los jefes de los partidos conservadores liberales. Se desmiente que el Sr. Sagasta abandone á Madrid y se insiste en afirmar que asistirá al banquete.—El «Imparcial» asegura que el Sr. Sagasta no se adhiere á los acuerdos de la comision de bases constitucionales.—Muy en breve se verificará la recepcion oficial del representante de Italia.—Segun el «Imparcial», los carlistas proyectan atacar á Bilbao.

(Por el cable.)—El señor Topete ha marchado á Guadalajara.—Los carlistas saquearon completamente setenta casas en Cariñena.—Muy pronto quedará terminado el arreglo de los promotores fiscales.

(Por el cable.)—El general Primo de Rivera se propone dar grande impulso á la recluta del ejército de Cuba.—Dorregaray marcha sobre Albocácer.—Se asegura que se ha disuelto la comision de la Exposicion de Filadelfia.

Madrid 11.—La Gaceta publica los decretos nombrando Capitan general interino de Casilla la Nueva al general Cevallos, subsecretario del ministerio de la Guerra al general Terrero, comandante general de la cuarta division del Centro al general Esteban y jefe de Estado Mayor del ejército del Centro al general Azcárraga. Publica igualmente el parte detallado de la accion de Os, y varias disposiciones de los ministerios de Hacienda y Gobernacion.

(Por el cable.)—Dos de los batallones carlistas que se hallaban en los alrededores de San Sebastian han marchado hacia Vizcaya. Los otros seis se han quedado en Guipúzcoa.

### GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formant,  
Plaza de la fadepad ncia núm. 15.

12

FOLLETIN DE

dor. Volvió este con el corazón lleno de inesplicable angustia á la que se mezclaba sin embargo una esperanza febril.» Su hijo no estaba allí no veo su cadáver,» penso,» esperemos.

—Tu me pedias, dijo Eustaquio, las órdenes del rey para entregarme la fortaleza. Voy á enviártelas.

En efecto un cofrecito sellado llegó al instante hasta lo alto de las murallas por medio de una cuerda.

Nadie mas que Raoul supo lo que contenia aquel cofrecito por cuyas rendija, salian algunas gotas de sangre. Mas apenas lo abrió cuando volvió á cerrarlo convulsivamente.

—Raoul, no te rindes? dijo Eustaquio triunfante.

Una lluvia de dardos lanzados de las murallas fué la respuesta.

—Mañana volveré, gritó Eustaquio, reflexiona Raoul! Ya has visto mis órdenes hoy; no me obligarás, lo espero, á dirigirte otras. Dicho esto volvió bridas con todos los suyos.

III.

Al anocheecer del mismo dia, el rey Enrique primero hallándose en su palacio de Rouen, acababa de

LA LUCHA.

9

tividad de gobernador, cuando de repente una tropa numerosa de caballeros y hombres de armas apareció en la llanura y se adelantó hasta el pié de los torreones. Eustaquio de Breteuil iba á su cabeza.... El leal gobernador estaba tan lejos de pensar en una traicion que ni aun habia cuidado de poner á sus gentes sobre las armas.

—«Baja el puente, Raoul d' Harenc,» gritó Eustaquio, y entrega esta torre al yerno de tu soberano.

¿Teneis la orden suya? preguntó aquel.

—No tengo otra orden que darle que mi voluntad; pero esta es siempre obedecida.

—En ese caso, retiraos, dijo Raoul, sino queréis aprender á vuestra costa que los muros d' Ivry son tan firmes como la fidelidad de su gobernador.

La respuesta fué una piedra lanzada con una honda que vino á caer al lado de Raoul, hiriendo ligeramente en la cabeza de su esposa.

—Traicion! retirate, Maria; dijo rápidamente. A las armas! gritó.

—Esposo mio, dijo Maria asustada, ese hombre tiene en su poder á nuestro hijo.

—No se atreverá á tocarle por que sus hijas están en poder del Rey.

Pronto comenzó el ataque. Arrojaron faginas en el foso, arrimaron escalas á las murallas; pero Raoul

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PARA LA HABANA

CON ESCALA EN PUERTO RICO.

Saldrá á primeros del próximo mes de Junio el magnífico y muy veloz vapor español

### ALEGRIA

SU CAPITAN D. TOMAS P. MERADER.

admitiendo carga y pasajeros para ambos puntos. Se despacha en la calle de Mendizábal, núm. 49, bajos. Agentes de aduanas P. Bertran Pastor y C.ª calle Cristina, 12, entresuelo.—Barcelona. 7

El día 14 de Febrero último se adjudicó á la suerte entre varios amigos en el Café de Vila un reloj de oro de propiedad del infrascrito Miguel Gomez.

Habiendo correspondido el premio al número 4, el dueño ha dejado de presentarse, quedando en su vista depositada convenientemente la expresada prenda.

En su consecuencia, siguiendo la práctica establecida en casos iguales por el gobierno respecto las rifas por cuenta del Estado, se hace saber que transcurrido que sea un año, á contar desde el día 14 de Febrero citado, en que se verificó el sorteo, se perderá el derecho á toda reclamacion volviendo el reloj al dominio y poder del infrascrito.

Gerona 4 de Abril 1875.—Miguel Gomez. 9—15

## Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

El dueño que acaba de encargarse de la confitería del Sr. Modesto Devant, llegado de las Baleares, donde ha trabajado por espacio de seis años, tiene el honor de ofrecer al respetable público Gerundense, un variado surtido de repostería; sin olvidar la pasta de Ojaldrá, tortells á la Suiza, Flamas, Almendras de licor de Crema de Café y Naranja, al estilo de Palma y Barcelona.

Se sirven refrescos y ramilletes de todas clases. También ofrece ensaimadas, desde el precio de 8 maravedices á 40 rs.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó hronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway.

N.º 1.

533, Oxford-street, Londres.

## INTERESANTE.

**CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,**  
con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

## CASA DE BAÑOS

queda abierto dicho establecimiento hasta el último de Setiembre, con las mismas condiciones de los años anteriores. 7

Saldrá de San Feliu para Barcelona directamente todos los Domingos por la mañana, empezando el 14 del corriente el vapor español de gran velocidad EXPRES capitán Prats, admitiendo pasajeros.

Lo despacha Juan Fortó.

27—30

## POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR

D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

40

FOLLETON DE

y los suyos se habian puesto instantáneamente á la defensiva, y la suerte se decidió en su favor. Las escalas llenas de hombres fueron derribadas, y el conde de Breteuil, herido tambien, conoció bien pronto que nada podia esperar del combate.—«Raoul, gritó, persistes en negar las llaves de esta torre al yerno de tu Soberano?

—No entregaré las llaves sino al que pueda relevarme de mi juramento.

—Y bien! mira por que lado vamos á atacar ahora la fortaleza que defiendes.

Diciendo esto le mostró un niño de largos cabellos negros, rodeado de hombres armados.—«El gobernador d' Ivry» dijo Eustaquio con una ironía sangrienta, será tan firme como las murallas de su fortaleza?..

—Conde Eustaquio, respondió Raoul con voz alterada, no te atreverás á cometer semejante crimen. No te hablaré de Dios por que es preciso que no creas en él para seducir tan bajamente el corazón de un padre, pero ten presente que tus hijas se hallan en poder del rey mi amo, y que me responden de la seguridad de mi hijo.

—Insensato! ¿respondió Eustaquio dando una carcajada ¿crees que por vengar al hijo de un oficial cualquiera, un monarca iria á derramar una sangre real... su propia sangre? A esta hora ya Ju-

LA LUCHA.

41

liana Condesa de Breteuil habrá recogido á mis hijas; ya estarán en su poder. El rey te vende el primero?... por que no le vendes tu á él?..

—Seria posible! murmuró Raoul.

—Vamos, esas llaves!... entrégamelas... y quedemos buenos amigos, aunque tu hayas muerto algunos de mis valientes guerreros.

Raoul replicó con voz firme:—Si el rey Enrique 1.º vende á sus vasallos, que Dios le castigue! mas nunca podrá decir que Raoul d' Harenc le ha dado el ejemplo.... Conde Eustaquio de Breteuil, vos sois el amo fuera de esta torre; pero ningun crimen podrá abriros sus puertas.

—Está bien. Mira cuan hermoso es este niño! exclamó Eustaquio con rabia. Repara el fuego que brilla en sus negros ojos... mira... los contemplas por última vez.

Las armas se agitaron alrededor del jóven Harenc, este dió un débil grito, y el rostro cicatrizado de su padre palideció horrorosamente. Todos los defensores de la fortaleza se conmovieron, y se hubiera dicho que hasta las murallas se habian estremecido resintiéndose mas hasta sus cimientos por aquel débil grito, que por todo el fracaso del asalto. Raoul desapareció de la muralla por no ver nada.

Algunos instantes despues una trompeta de parlamento sonando al pié del muro llamó al goberna-